

## El pago de las pensiones seguirá en vía ascendente

Dainzú Patiño  
dpatiño@elfinanciero.com.mx  
ZENYAZEN FLORES  
zflores@elfinanciero.com.mx

**Miércoles, 4 de febrero de 2015**

- Alcanzará 20 por ciento del gasto programable en 15 años, estiman expertos.
- Pagó el gobierno medio billón de pesos por jubilaciones en el año anterior.
- Representó casi 15% del gasto total a programar y diez años atrás se situó en 11%.

La erogación del gobierno por el pago de jubilaciones y pensiones, que en 2014 rebasaron el medio billón de pesos, seguirán en ascenso en las próximas dos décadas y podrían alcanzar una quinta parte del gasto total programable.

Proyecciones de la consultora Valuaciones Actuariales del Norte (VAN), prevén que alcanzará el 20 por ciento del gasto programable al culminar los próximos 15 años.

Datos de la Secretaría de Hacienda muestran que el año pasado, el gobierno pagó 523 mil 434 millones de pesos por pensiones y jubilaciones, 7.5 por ciento real más que en 2013, que representó 14.6 por ciento del gasto total programable.

En 2004 esta erogación absorbió 11.2 por ciento del programable, por 221 mil 977 millones de pesos a precios de 2014.

Los repuntes seguirán en los años por venir dados los pagos que deberán hacerse del IMSS e ISSSTE, que absorben la mayoría de los recursos federales destinados a este fin.

En el caso del IMSS, los trabajadores que entraron antes de 1997 y con la reforma de ese año, al momento de su jubilación podrán elegir entre los esquemas que ofrecen las dos leyes; la de antes de 1997 y la nueva.

Es posible que opten por la antigua pensión, pues es más conveniente, dijo en entrevista Francisco Aguirre, fundador de VAN.

En el caso del ISSSTE, luego de la reforma de 2007, las personas que quieran jubilarse pueden hacerlo con el esquema anterior con algunas modificaciones menores, o migrar a cuentas individuales.

En ambos casos "las próximas dos décadas o tres, el gasto seguirá subiendo, porque las personas del esquema anterior se seguirán jubilando y en el largo plazo se jubilarán las personas con el nuevo esquema y comenzará a bajar la erogación", añadió.

Pedro Vásquez, socio director de Marpex consultores, señaló que "ningún gasto está creciendo a ese ritmo, ocupa cada vez más del programable. Es la segunda erogación después del pago de salarios; es dos tercios de la nómina".

Estimó que al final de 2015, llegará a 600 mil millones de pesos, que no será sostenible de no reformar individualmente los más de 138 sistemas de pensiones federal, estatal y de universidades públicas.

Para Héctor Villarreal, director del CIEP, estos gastos son imposibles de recortar, por el compromiso que tiene en la Ley el gobierno federal de contemplar la erogación, restando flexibilidad a posibles cambios y quitando recursos a otros rubros.

Un cambio para esta situación solo podría darse impulsando una reforma a profundidad, pero implicaría un gran problema político, señaló por su parte Aguirre.

En el caso de Pemex, Flavia Rodríguez, directora de Aregional, dijo que parte del problema es la falta de aportaciones propias.

"Viene en aumento paulatino en los últimos años, debido a que ha crecido la población con esos derechos. No se puede detener por el momento ni frenar, pues es un derecho que se tiene garantizado", indicó Cruz Álvarez, académico de la UNAM.

En entrevista, el subsecretario de Hacienda, Fernando Aportela destacó que al cierre de 2014 el gasto corriente a diferencia de los personales y de pensiones cayó 4 por ciento real. "Se amplían los márgenes de maniobra para tener más inversión en el presupuesto", dijo.

© 2015 Copyright  
Grupo Multimedia Lauman, SAPI. de C.V.